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收派员是最基层的
岗位，奔走在和客户交
流的第一线，会碰到形
形色色的人和千奇百怪
的问题，非常锻炼沟通
能力和解决矛盾能力，
一些快递公司也特别重
视从这些基层岗位中去
发掘合适的管理人才。
记者从无锡顺丰了解
到，摆在快递小哥面前
的晋升机会不少，点部
负责人、分部经理、人

力资源招聘、经营
规划、市场等诸多

岗位上，都有
从一线提拔

起来的快
递 小 哥 ，
伴随着职
务 的 晋
升 ，他 们
的收入也

水涨船高。
在 无 锡 顺

丰工作了13年的孙茹
拿到江苏省邮政管理
局印发的助理工程师
职称后，对自己的职

业有了新的规划。2019
年，江苏省在职称序列
中首次增设快递工程专
业，分初级、中级、副高
级、正高级四个层次，对
应的职称为技术员及助
理工程师、工程师、高级
工程师、正高级工程
师。“以前对自己的工作
没有太长远的规划，现
在有了努力的方向，工
作更有奔头了。”孙茹透
露，提升学历和评定职
称意味着优先获得干部
储备的资格，身边职工
的参与积极性颇高，也
普遍对行业有了更强的
认同感。

随着近几年电商发
展，快递行业需要更多
复合型人才和基层管理
人才，为快递从业人员
打造更有盼头的成长环

境，市邮政管理部门也
在行动。近年来，市邮
管局联合市人社局、市
财政局出台《无锡市快
递从业人员职业技能提
升实施方案》，提升无锡
快递从业人员的政治素
养和职业技能，促进职
业技能专业化。2021年
累计完成培训 4000 人
次，共争取补贴资金132
万元。

与此同时，深入开
展职业技能培训“246”
工程，深入推进快递工
程技术人员职称评审，
2019 年推开此项工作
以来，已有 213 名快递
及相关行业员工获得了
快递工程专业技术职
称，中、高级快递工程
师人数稳步增加。去年
举办的无锡市首届邮政
行业职业技能竞赛中，
33名选手被认定为“高
级工”，其中获得个人
前 3 名的选手，被授予

“无锡市技术能手”和
“无锡市五一创新能
手”称号。

市邮政管理部门相
关负责人介绍，当前，
快递行业面临着整体
收益下降，员工薪酬提
升较慢，员工对企业的
认同感低等问题，员工
也因为职业可替代性
强，转职环境宽松而频
繁跳动。为进一步提
升对全市快递从业人
员的关心关爱，邮管部
门牵头推出了中国移
动“小蜜蜂卡”，扩容

“小蜜蜂驿站”至 569
家，组织 150 名快递员
免费健康体检、44名行
业先进代表免费疗休
养、向 2 万名快递员赠
送商业保险等“暖蜂行
动”，进一步保障快递
从业人员权益。

（晚报记者 陈钰洁）

从拼力气到拼技能

大劳动量下，快递员们靠什么坚守

本报推出“快递烦心事”
系列报道见报后，再次引起
市民对快递业的讨论。作为
快递“最后一公里”的守护
者，快递员们究竟是什么样
的群体？当好快递员应该具
备怎样的技能？为了更好了
解这群“最熟悉的陌生人”，
近日，记者采访了多名快递
小哥，试图呈现他们的生存
状况。

“早上6点出门，晚上8
点多钟收工，一天派送200多
票快件，微信步数天天霸
榜”，从天光未亮干到夜幕低
垂，每到快递旺季，张猛就忙
得脚不沾地，刚从忙碌的“双
12”中抽身，眼见着年终的电
商大促又将接踵而至。“累虽
累了些，但付出和回报成正
比，也有自我调节的空间和
余地，总体来看还是一份不
错的工作”，张猛干过油漆
工，也在电子厂上过班，5年
前踏进快递行业，就没有了
再动的念头，踏实负责一路
干到了31岁。

在传统观念中，从事快
递工作的多是“拼力气”的低
学历人员，只要有体力谁都能
干。然而，在张猛看来，送快
递看似简单，实则环环相扣，
是一门“脑力+体力”的技术
活，入门容易，做好做精难。

“从快件的装箱摆布到派送路
线的规划设计，从客户的沟通

交流到业务的拓展开发，都有
讲究，现在的快递更是下田入
厂，和农业及制造业深度融
合，摆在我们快递小哥面前的
机遇和挑战都不小。”

作为一名从业5年的熟
手，好相处、不好相处的客户
张猛都碰到不少，但值得庆
幸的是，这几年，社会整体
对快递从业者的理解有所
提升，公司的奖惩制度也越
来越规范合理。“碰到纠纷
和矛盾，不会采取一刀切的
以罚代管，投递员有了
更多反映自身诉求的渠
道，也能经常看到快
递小哥正能量的故
事，让我感到很
温暖”，谈起未
来，张猛直言，
自己暂时没有太
多的规划，但他
相信：“把手上的每
一个快件送好，该有
的都会有的。”

随着快递行业对复合型人
才和基层管理人才需求的提升，
不少快递从业者正在通过升学
历、评职称，把自己的职业之路
越走越宽。

曾有一份行业报告表明，有
近七成的“快递小哥”累计在快
递行业的时间不超过3年。明
年3月，快递小哥林晨阳在顺丰
工作的时间就达到3年了，他也
将迎来自己的而立之年，在这个
人生重要的时间节点，他做出了
长期扎根在快递行业的决定：

“我会努力把这个数字延续下
去。”

让林晨阳下定决心留下
的，是今年8月升任点部主管的
喜讯。从事快递行业，林晨阳
属于半路出家，中专毕业后，他
先后做过酒店服务员、制造业
的操作工、热水器的售后维修，
直到2019年3月才进入无锡顺

丰速运成为一名快递小哥。仅
用了两年半的时间，他从最基
层的快递员做到网点负责人。

“在很多人看来这是一种运气，
但我自己知道，这份运气里藏
着的是积极进取，不断提升给
我的底气。”

这两年，无锡顺丰在着力
培养一批有能力、有担当的网
点负责人，林晨阳凭借丰富扎
实的物流实操技术和经验，有
幸在培养名单里。但光靠技术
经验是远远不够的，缺乏团队管
理相应的理论知识和学历背书
可不行，急需进一步学习提升，
林晨阳依然很有“危机感”。他
说，此前工作中，就是由于学历
不高，发展受到诸多限制，收入
各方面一直也上不去。

上大学，一直是林晨阳的梦
想。林晨阳了解到江苏省的“求
学圆梦行动”政策，政府对提升

人才队伍整体学历层次和综合
素质给予大力支持，在江苏省总
工会和无锡市总工会的补贴之
下，晋升学历几乎不需要自己花
钱，也没有经济压力。他选择用
一年多的时间，忙里偷闲，认真
复习迎考，在2020年，顺利被无
锡科技职业学院物流管理专业
录取，开启了他的“求学圆梦”之
路，紧接着也迎来了职业生涯的
转折。

今年3月，林晨阳以“准大
学生”的身份参加了公司的网点
负责人储备培训，通过2个多月
的努力参训，以优异的成绩获得
网点负责人储备资格，并于8月
成功竞聘上岗网点负责人岗
位。“企业和政府为我们提升学
历素质提供条件，帮助我们一
线职工打通职业晋升通道，让
我们看到更加广阔的发展空间
和未来”，林晨阳由衷感慨。
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技能提升在行动
快递从业有盼头

（（新华社资料图新华社资料图））

1212月月2020日日，，一位快递小哥在运送包裹一位快递小哥在运送包裹。。
（（还月亮还月亮 摄摄））
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